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姚明还没做决定姚明还没做决定，，或者说或者说，，他还没他还没

有公布他的决定有公布他的决定。。这一天这一天，，应该不会太应该不会太

快到来快到来。。如今他还是火箭球员如今他还是火箭球员，，从球队从球队

那领薪水那领薪水，，这个决定不仅仅和他自己有这个决定不仅仅和他自己有

关关，，也和火箭的全盘计划有关也和火箭的全盘计划有关。。

姚明是个典型处女座的完美主义姚明是个典型处女座的完美主义

者者。。如果不是如果不是，，他根本无法用令人动容他根本无法用令人动容

的训练的训练、、坚韧的意志坚韧的意志、、罕见的心智罕见的心智，，把自把自

己送上如今的高度己送上如今的高度，，成为一名在成为一名在NBANBA舞舞

台上的核心球员台上的核心球员，，也无法在职业生涯达也无法在职业生涯达

到场均到场均2020分分1010个篮板个篮板。。

当姚明真正做出决定和宣布的时当姚明真正做出决定和宣布的时

候候，，虽然无奈虽然无奈，，但他其实已经无憾但他其实已经无憾。。也也

许有太多球迷觉得许有太多球迷觉得，，他还从未赢得过总他还从未赢得过总

冠军冠军，，他还有太多赛场上的未竟之业他还有太多赛场上的未竟之业。。

然而对姚明而言然而对姚明而言，，他早已倾其所有他早已倾其所有。。一一

年前年前，，杨毅曾让他给自己的杨毅曾让他给自己的1010年打分年打分，，

他脆生生给了自己他脆生生给了自己100100分分。。姚明说姚明说：“：“我我

已经尽到了自己最大的努力已经尽到了自己最大的努力，，每一天我每一天我

都竭尽全力都竭尽全力，，没有什么是我后悔自己没没有什么是我后悔自己没

有尽力的事情有尽力的事情。。这就是我能赢得的最这就是我能赢得的最

好成就了好成就了。”。”人生如此人生如此，，虽有不甘虽有不甘，，却也却也

了然无憾了然无憾。。

大姚没有留下遗憾

大学后卫缔造单场111分神话 北京时间12月20日，在一场某品牌主办的冬季联赛

中，来自广东工业大学的后卫于广龙全场狂砍111分，创造了中国篮球史上的一个神话。于广龙是一名后

卫，在比赛里52投32中，三分球21投11中，全场比赛投篮命中率达到61.5%。

姚明退役？当杨毅的一篇《拥抱姚明》让大家热泪盈眶

的时候，王猛又写下了凝重的《GAME OVER》，他们是姚明

近八年来最好的朋友和最铁的兄弟，我们有理由相信，姚明

自己选择了退出NBA、甚至篮球的舞台。对于满身伤病但

还有很长人生路要走，并已经为我们带来无限乐趣的大姚

而言，这样的决定或许是最好的。 张华玮 整理

在左踝扭伤、休息一个月、训练量和

方法都被严格控制之后，姚明左脚足骨

上再次出现发丝般的裂痕，这已经展现

了他体质的现状。在长期艰苦训练、激

烈对抗、巨大体重压迫，以及疲劳冲击

下，姚明的骨质已经相当脆弱。伤痕累

累、遍布钢钉的左脚，随时可能在NBA

级别的对抗下出现问题，换句话说，这不

再只是一次受伤、一条裂痕的问题，而是

身体机能、恢复能力的展现。即便这条

裂痕修好了，也有可能再出现别的裂痕。

火箭队医，已经把问题说的非常清

楚。如果仍然以重返赛场为目标，姚明

就必须再动手术，再在足部打进新的钢

钉，手术后需要4至6个月恢复期，姚明

只能在半年后再重新开始恢复性训练，

那意味着身体再一次归零后的重启。而

且，没有人能保证他不会再受伤，手术对

足部结构的重创，也将影响姚明在中年

之后的生活。因此，再动手术将是巨大

的冒险，结局难料。相反，根据常识，如

果采用保守治疗，不再手术，姚明将无法

再重返赛场，但随着长期休养

和不再对抗训练，那条细小的

裂痕也将自然愈

合，不会给日常带

来不便。

一切都源于伤病

再次得到受伤消息的那个下午，姚

明是在游戏里度过的。手里握着游戏

手柄，抿上一口啤酒，对着电视屏幕上

一款很老很老的游戏，那游戏他已经十

年没玩了。他没有很吃惊，也没有很难

过，而是叫上了几个好友。

在这条裂痕出现之前，大约一个月

前，姚明曾经对杨毅说：“我不想等我50

岁的时候，连路都走不了。”每个人都想

在晚饭后能惬意的散步，每个人都希望

能在后院里和孩子打打篮球，这也是姚

明的梦想。

过去一年半的疼痛折磨，已经让姚

明把一切都琢磨清楚了，他想象过自己

退役后的生活：“真退役了，我肯定会不

适应，日子一下子全变了。我知道有些

人离不开聚光灯，我想我不是，可毕竟过

了十多年的日子一下子全变了，总得适

应一阵。”在这次回到球场之前，他就知

道，可能成功，可能失败。这只是他的一

次尝试，五场比赛后宣告失败。难道他

还需要冒着再伤的可能，赌上后半生再

试一回吗？太阳来休斯敦打客场的时

候，王猛问过姚明，看着希尔比赛，会觉

得给了自己一些鼓舞吗？他苦笑了一

下：“人和人的极限可能不同吧。”心理上

身体上，姚明都已经走到了极限。

在一份火箭为姚明发表的官方声

明中，姚明说他仍然期待着“重返赛

场”。但所有他的朋友，他的队友们，都

知道他在过去17个月里走过的历程有

多艰难，都记得他说过无数次的那句

“如果再受伤，就真的不打了”。现在，

这个“如果”已经轰然而至。

大姚已有退役打算

恐怕没人想到，一个月前和易建联

的那场中国德比，应该就是姚明职业生

涯的最后一场比赛。当你再度回首，想

起巴克利亲了驴屁股，想起姚鲨对决，想

起火箭与湖人大战七场的万人空巷……

还有弗老大、莫老猫、麦迪、穆大叔、霍二

叔……那些简单的快乐犹在心头。

即便姚明不能再打球，他还会干别

的，他是个闲不住有梦想的人。看着过

去的视频发现那些日子已经过去，姚明

说：“这就跟失恋一样，过去了难受，再找

到新的，就好了。”他已经从管理上海队

中找到了乐趣。也许，姚明没法再为中

国男篮效力，可他想培养出很多能为中

国男篮效力的球员。

再读读杨毅那最美妙的故事：一个

中国的少年，从小被寄予了无限的期

待。他迎着这些期待成长，笑对每一个

对手和挑战。他的努力、坚韧和智慧，

给这个时代的中国留下了深刻的印记，

同时把古老东方的韵味和力量，呈现在

美国梦之前。他改写了一个国家的国

际形象，实现了此前人们难以想象的成

就。现在，他年过三十，已为人父，即将

转身，合上一本不长但无比精彩的书。

但生活还在继续，大姚有属于自己

的人生，就让他为自己决定一回吧。我

们只需好好地祝福，祝福他早日康复！

大姚是时候考虑自己的人生了


